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تصغير الاسم الرّباعي


يصغّر الاسم الرباعيّ على صيغة ( فُعَيْعِل ).


   - أحمق : أُحَيْمِق  - زُخرف : زُخَيْرِف   - بلبل : بُليبل     - أحمد : أُحَيمد


 إذا كان الحرف الثاني من الاسم الرباعي ألفاً فإنّه يقلب إلى واو.


   - خالد : خويلد    - صانع : صُوَيْنِع    - آسن : أويْسن   - قاض ٍ : قُوَيْضٍ


 إذا كان الحرف الثالث من الاسم الرباعي ( ألف أو واو ) فإنهما يقلبان إلى ياء, ويدغمان مع ياء التّصغير.


    - غزال : غُزَيِّل   - صلاح : صُليّح  - رشاد : رُشيّد     - عجوز : عُجيّز   - حَنون : حُنيّن


4- إذا كان الحرف الثّالث ياء فتدغم مع ياء التّصغير. ( نجعل الحرف الثالث ياء مشدّدة ).


   - كَثير : كُثَيِّر    - جَميل : جُميّل   - سعيد : سُعَيّد     - رُقيَة : رُقيّة 


5- يُصغّر تصغير الاسم الرباعي كلّ اسم رباعي مختوم بـ ( ألف ممدودة  أو تاء مربوطة أو ألف ونون ) إذ 


     تصغّر الحروف الأربعة الأولى منه, ثم تُردّ الزّوائد إليه.


   - خنفساء : خُنَيفِساء      - عقرباء : عُقيْرباء     - قنطرة : قُنَيْطِرة      - عنترة : عُنيْـترة 


   - صولجان : صُوَيْلجان   - ثعلبان : ثعيْـلبان     - زعفران : زُعيْفران  











تصغير الاسم الثّلاثيّ





الاسم الثّلاثي المذكر يُصَغَّر على وزن ( فُعَيْل ).


   - سعد : سُعَيْد     - جبل: جُبَيْل     - قمر: قُمَيْر     - ذئب : ذُؤيْب       - دُبّ: دُبَيْب


 الاسم الثّلاثي المؤنث غير المختوم بتاء التّأنيث تلحقه التّاء عند التّصغير.


   - هند : هُنيْدة  	- فَرَس : فُريْسة   - أذن : أذيْنة    - شمس : شُمَيسة    - عين: عُيَيْنة


 الاسم الثّلاثي الذي ألفه ثانية تُردّ إلى أصلها( الواوي، اليائي) عند التّصغير.


   - تاج : تُويجَ      - ناب : نُيَيْب    - نار: نُوَيْرة      - غار: غُوَيْر        - باب: بُوَيْب


   - دار : دُوَيْرة      - جار : جُوَيْر  


 إذا كان الاسم ثنائيًّا ( أيْ من حرفين ) يردّ إليه ثالثّه المحذوف ( الواو أو الياء ) عند التّصغير.


   ( نضعُ الحرف الثالث ياءً مشدّدةً بدل الحرفِ المحذوفِ دائماً )


   - أخ : أُخَيّ       - يد : يُدَيّة       - دم : دُمَيّ        - ابن : بُنَيّ         - أب : أُبَيّ


 الاسم الثّلاثي إذا انتهى ( بألف أو واو ) تقلب الألف والواو إلى ياء, وتدغم مع ياء التّصغير.


   - عصا : عُصَيَّة   - فتى : فُتَيّ     -  دلو: دُلَيّ     - حلو : حُلَيّ    


 الاسم الثّلاثي إذا انتهى بياء تدغم ياؤه مع ياء التّصغير.


   - ظبي : ظُبَيّ     - هَدي : هُدَيّ


 يصغّر تصغير الاسم الثلاثي كل اسمُ ثلاثي مختوم بـ( ألف ممدودة أو ألف مقصورة أو تاء مربوطة أو ألف 


    ونون ) إذ تصغّر الحروف الثّلاثة منه على ( فُعَيل ), ثمّ تردّ إليه الزّوائد .


   - سوداء : سُوَيْداء  - سلمى : سُلَيْمَى   - زهرة : زُهَيْرة  - سلمان : سُلَيمان  








تصغير الاسم الخماسيّ


1- الاسم الخماسي الذي رابعه حرف علة ( ألف, واو, ياء ) يصغَّر على صيغة ( فُعَيْعِيْل ).


    ( تحتوي الكلمة المصغّرة على ياءين )


   - رمّان : رُمَيْمِينُ          - مصباح: مُصَيبيح          - محراث: مُحيريث     - عمّار: عُميمير


   - عصفور: عُصَيْفِير      - صرصور: صُرَيْصير       - مسعود: مُسيعيد


   - عفريت : عُفَيْرِيْت       - بشكير: بُشَيْكِيْر             - مسكين: مُسَيْكين


2- إذا كان ثانيه ألفاً تقلب واوًا.


     - حاسوب حُوَيْسِيب      - ناطور : نُوَيطير            - ناقوس: نُويقيس


 3- إذا كان ثانيه ياء منقلبة عن واو تردُّ واوًا عند التّصغير.


    - ميقات : مُوَيْقِيت       - ميزان : مُوَيْزِيْن              - ميعاد : مُويعيد      - ميراث : مُوَيريث








تصغير الاسم المركب تركيبًا إضافيًّا





القاعدة : يصغّر صدرُه ( الجزء الأول ) فقط وتطبّق عليه أحكام التّصغير.( ولا نحذف الجزء الثاني)


- عبد الله : عُبَيْد الله           - تاج الدّين : تُويج الدّين           - عماد الدّين : عُمَيِّد الدّين


- عزّ الدين : عُزَيْز الدين      - سيف الدولة : سُييْف الدولة       - ناصر الدين : نُويْصر الدين








تصغير الجمع


1. جمع القلة : يُصغّر على لفظه ( نضيف ياء التصغير فقط ).


   - غِلمة : غُلَيْمة     - أنهُر: أُنَيْهِر     - أرغفة: أُرَيْغِفة     - أصحاب: أُصَيْحاب      - فِتية: فُتيّة


    2. جمع الكثرة :


    أ- إذا كان مذكراً عاقلاً :  نأتي بالمفرد، ثم نصغّر المفرد، ثمّ نجمعه جمْع مذكر سالماً " نضيف ون ".


       مثال : كُتّاب ( مذكر عاقل )   كاتب – كُويتب – كويتبون   


       مثال : شعراء ( مذكر عاقل )  شاعر – شُويعر – شويعرون


    ب- إذا كان مؤنثاً أو غير عاقل : نأتي بالمفرد، ثمّ نصغّر المفرد، ثمّ نجمعه جمْع مؤنث سالماً " نضيف ات "


        مثال : جبال ( غير عاقل ) :   جبل – جُبيل – جُبَيْلات


        مثال : سوافر ( مؤنث ) :      سافرة – سُويفرة – سُوَيْفرات


   3. جمع المذكّر السّالم : نأتي بالمفرد، ثمّ نصغّر المفرد، ثمّ تردّ إليهما علامة الجمع ( ون / ين )


   مثال: عاملون :   عامل – عُويمل – عُوَيْملون


   مثال: صادقين:   صادق – صويدق - صويدقين


4. جمع المؤنث السالم: نأتي بالمفرد، ثمّ نصغّر المفرد، ثمّ تردّ إليهما علامة الجمع ( ات )


   مثال: ساعات :   ساعة – سُويعة – سُوَيْعات


   مثال: طالبات :   طالبة – طويبلة - طويلبات








تذكير


الجموع 3 أنواع:


 1– جمع مذكر سالم: اسم آخره ون / ين مزيدتين مثل صادقون ، صادقين


 2– جمع مؤنث سالم: اسم آخره ات مزيدتين مثل صادقات ، فاضلات


 3– جمع تكسير، وهو قسمان :


     أ - جمع قلة وهو 4 أوزان :


         - أفعُل : أعيُن ، أحرف .      - أفعلة : أجنحة ، أعمدة .


         - أفعال : أطيار ، أجداد .     - فِعلة  : صبية ، فتية ، غلمة.


    ب - جمع كثرة ويكون على غير الأوزان الأربعة السابقة مثل : قضاة ، حلول ، رجال ...








أسئلة الوزارة


السؤال الأول: ما المعنى الذي أفاده التصغير في ما تحته خطّ :


1. تسلّقت شُجيرة في الغابة. 2. كان عمرو بن العاص دُوَيهية شديدة الذكاء. 


السؤال الثاني: صغّر الأسماء الآتية مع الضبط التام.


ظبي، هند ، ناب، نجوى، قادر، كتاب، مصباح، حاسوب، سيف الدين، دراهم.


السؤال الثالث: ما مُكبّر الأسماء المصغرة الآتية:


أُوَيْمن، حُصَيّة، مُوَيعيد، مُرَيّان.


السؤال الرابع: علّل ما يأتي:


 1- نصغّر كلمة ( رشاد ) فنقول ( رُشيّد ).


 2- كلمة ( دَخِيْل ) ليست اسماً مصغّراً مع أنّ الحرف الثالث ياء ساكنة. 


السؤال الخامس: صوّب الخطأ: هنيدة أجمل من الشُميس. 








معاني ( دلالات ) التصغير


1. التّحقير وتقليل الشّأن .


    مثال : تعلَّمْ يا شُوَيْعرُ كيفَ تهجو                  مثال : الأُحيْمق هو مَن يصدّق الإشاعات .


2. تقليل الحجم .


    مثال : أقرأُ الكتيِّبَ المرفَق مع الغسّالة قبل تركيبِها أو صيانتها.


    مثال : أحضر الأب إلى ابنه دُبيْبا ً .


3. تقليل العدد ( هذه الدلالة تأتي مع الجمع )


    مثال : الصّدقةُ نفعُها عظيمٌ، ولو بدُرَيْهمات.        مثال : يلاطف الرجل أُصيْحابه المقربين .


    مثال : تناولت على الغداء لُقَيمات .


4. تقريب المكان .


    مثال : عطفتْ حناياه دُوَيْنَ سمائِهِ                  مثال : حلّقت الطائرة فُوَيْق منازلنا 


    مثال : الكتاب تُحَيْت الطاولة .


5. تقريب الزّمان .


    مثال : غادر المتفرجون بُعَيْدَ المباراة بانتظام.       مثال : يبدأ الفلاح عمله قُبيْل شروق الشمس . 6. التّحبُّب.  


    مثال : يا أبا عُمَيْرٍ.    مثال : يا بُنيّ ، اتّق الله .   مثال : أبو هُرَيرة  صحابيّ جليل .
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